
Una masiva concurrencia de per-
sonas se agolparon en la Plaza de 
la Independencia para recordar la 
histórica fecha, al son de grupos 
como Flor de Guayaba y la sonora 
de Tommy Rey. 

Concepción volvió a 
vivir su Fiesta de la 
Independencia en 
las calles del centro 

CIUDAD PÁG. 5
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Seguridad ciudadana  
e infraestructura son 
prioridades 2023 para  
las autoridades políticas
Representantes políticos de la Región se 
refirieron a los principales desafíos del año 
que recién comienza, donde también fue 
mencionado el trabajo para concretar una 
nueva Constitución.
POLÍTICA PÁG.4
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“El Hospital 
Regional  
no fue 
prioridad  
hasta hace 
poco”
El director del recinto, doctor 
Boris Oportus, realizó un  
balance de 2022 y proyectó los 
desafíos de 2023. CIUDAD PÁGS.6-7

Panamericanos de Santiago con sub-
sede en San Pedro de la Paz, vuelta 
del Rally Mundial y challenger de 
tenis animarán el año.

Eventos deportivos 
que marcarán el 
nutrido calendario 
local de este 2023

Rocío Muñoz  
recibe doble 
distinción 
en un año  
redondo

DEPORTES PÁG.14-15

20 de octubre al 5 de 
noviembre serán los 
Panamericanos de 
Santiago 2023.

28 de septiembre al 1 de 
octubre, Concepción 
recibirá la fecha 11 
del Rally Mundial.

DEPORTES PÁG.13
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Con tecnología digital 
evalúan estado actual  
del Puente Ferroviario 

TRAS EL CIERRE TEMPORAL DE LA ESTRUCTURA

Escaneos láser a la estruc-
tura completa del viaducto 
y un sistema de monitoreo 

subacuático a través de un 
robot drone son parte de 
los equipos que la Empresa 

de Ferrocarriles del Estado 
(EFE) ha desplegado 
mediante distintas empre-

sas de ingeniería para veri-
ficar su condición y poder 
repararlo. Se espera que se 

entregue un informe deta-
llado durante el presente 
mes.

Especialistas chilenos y españoles realizan minucioso informe sobre situación del viaducto

CIUDAD PÁGS.8-9

EDITORIAL: SEGURIDAD Y CONECTIVIDAD TEMAS QUE REQUIEREN URGENCIA
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ENFOQUE

MARLENE PÉREZ 
Diputada del Distrito 20.

El cierre del puente ferroviario hace 
casi un mes, evidenció la precariedad 
de la infraestructura vial y ferroviaria 
de nuestra Región del Biobío.  

Por lo mismo, es más necesario que 
nunca avanzar decididamente en la 
ejecución de proyectos emblemáti-
cos para nuestra Región que solucio-
narían gran parte de los problemas de 
conectividad que aquejan hoy a nues-
tros vecinos. 

La situación del Puente Ferroviario 

se debe solucionar ya, por lo mismo es 
que creo que el Gobierno debe hacer 
un esfuerzo mayor, dotando de equi-
pos técnicos dedicados  cien por cien-
to a trabajar en proyectos prioritarios 
que no pueden seguir esperando, el 
mejor ejemplo es lo que ocurre con el 
Puente industrial,  llevamos 10 años 
esperando y mientras tengamos ese 
puente terminado, no podremos dar 
solución a la grave crisis de la ruta 
160, mientras no logremos implemen-
tar esta nueva gobernanza no tendre-
mos la agilidad necesaria para avanzar 
en estos proyectos. 

En paralelo, también es imprescin-
dible poder otorgar más recursos para 
el desarrollo del Biotren, que es funda-
mental para la ciudadanía implemen-
tando estaciones intermedias y así po-
der descongestionar el servicio en Chi-
guayante, Talcahuano y Concepción. 

 La ruta costera es el anhelo de toda 
una región, pero mientras no tenga-
mos el puente industrial difícilmente 
otorgaremos una solución a la grave 
crisis de conectividad que viven en 
San Pedro de la Paz, Coronel, Lota y 
también la provincia de Arauco.

sustanciales en materia de financia-
miento de grandes proyectos, firman-
do programas de convenio con EFE, 
con el MOP y con el Ministerio de Vi-
vienda. Pero lamentablemente, la len-
titud en el otorgamiento de los RS,  
por parte de Desarrollo Social han 
terminado entrampando una serie de 
proyectos que son prioritarios para el 
desarrollo de nuestra región. 

Terminar las obras del Puente in-
dustrial y las terceras pista de la ruta 
160 son el primer paso para avanzar 
en infraestructura que permita mejo-
rar la calidad de vida y la conectividad 
de miles de habitantes de nuestra re-
gión. Lamentablemente muchos de 
los proyectos relevantes para el Biobío 
cuentan con el financiamiento, pero 
producto de la excesiva demora en el 
otorgamiento de los RS hacen que fi-
nalmente estas iniciativas se sigan 
postergando en desmedro de una me-
jor conectividad. 

Actualmente existe una gobernan-
za obsoleta que debe cambiar, porque 
no se da un trato prioritario a inicia-
tivas muy relevantes para el desarro-
llo de la infraestructura regional, eso 

debe ser tratada como una prioridad, 
porque tiene más de 100 años y está 
con una dificultad tremenda que nos 
tiene incluso con suspensión del ser-
vicio de tren en un tramo, sabemos de 
la falla, por tanto se hace imprescindi-
ble agilizar y apresurar las obras para 
que el nuevo puente este terminando 
antes de la fecha presupuestada. 

Debemos terminar con los anun-
cios y promesas que no se cumplen, el 
Gobierno Regional ha hecho esfuerzos 

Puente Ferroviario:  
precariedad en sistemaServicio Nacional de Pre-

vención y Respuesta ante De-
sastres, Senapred. Así se llama 
ahora lo que hasta el 31 de di-
ciembre funcionó como la Ofi-
cina Nacional de Emergencias 
del Ministerio del Interior, 
Onemi. 

El Senapred convocará en 
una sola institución a todas 
las entidades tanto públicas 
como privadas que tengan re-
lación con alguna de las eta-
pas que implica un desastre. 

 
José María Del Pino 
@josemdelpino 
“Desde hoy, no diga ONEMI. 
Diga SENAPRED: Servicio Na-
cional de Prevencion y Res-
puesta ante Desastres. Con la 
creación de este servicio nacio-
nal, la modernización de más 
de una década de la ONEMI, 
sus protocolos y funciones, ha 
concluido”. 
 
Carlos Huerta 
@carlitos_huerta 
“Se llama ahora Senapred por-
que el nombre “Centro Organi-
zado de Respuesta y Reacción 
a Actividades de la Naturale-
za” (CORRAN) era poco apro-
piado”. 
 
Omar Ibaceta 
@IbacetaOmar 
“Se elimina Onemi y se crea Se-
napred. Este nuevo organismo 
será autónomo y con incluso , 
personalidad jurídica y sus 
cargos altos serán designados 
por Alta Dirección Publica. 
Más grasa fiscal, cada día pue-
de ser y será peor que el ante-
rior”. 
 
Jorge Budrovich 
@rgcqcl 
“Nuevo Sistema SINAPRED 
dentro del Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta ante 
Desastres SENAPRED basado 
en reconocer e incorporar 
avances y desarrollos en fun-
ción de las buenas prácticas y 
lecciones aprendidas”. 
 
Rodrigo Duran 
@R10dg__ 
“Adiós ONEMI… Bienvenida 
SENAPRED… Así con las prio-
ridades… 
Eso les venía a contar. Pueden 
continuar con las celebracio-
nes”.

#FUE TENDENCIA
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Ascanio Bascuñán, nació en Con-
cepción el 26 de marzo de 1860. Fue 
hijo de Luis Bascuñán Guerrero y de 
Ignacia Santa María Cea. 

Se casó con Isabel Echeverría Bas-
cuñán, hija de Antonio Echeverría 
Cotapos y Manuela Bascuñán, con 
quien tuvo dos hijos. 

Estudió en el Liceo de Hombres de 
Concepción, del cual egresó en 1879 
para seguir estudios en la Universi-
dad de Chile en la Facultad de Cien-
cias Físicas y Matemáticas, donde se 
tituló de Ingeniero Geógrafo el 3 de 
septiembre de 1883. 

Preparado excepcionalmente 
para el ramo de ferrocarriles, du-
rante mucho tiempo nada se reali-
zó en el país, en esta materia, que no 
tuviese la consulta o ayuda directa 
de Ascanio Bascuñán. 

Por lo mismo, fue miembro como 
primer ingeniero de la Comisión de 
Estudios del Ferrocarril de Parral a 
Cauquenes en 1882 y primer inge-
niero de la Comisión de Estudios 
del Ferrocarril de Tomé a San Javier 
de Loncomilla, en 1883. 

Su labor en ferrocarriles, lo man-
tuvo un año más, como miembro 
de la Comisión de Estudios y Eje-
cución del Ferrocarril de Angol a 

de integró la Comisión Permanente de 
Guerra y Marina. 

Formó parte de una comisión jun-
to a Santiago Pérez Peña, Augusto 
Knudsen y Ricardo Simpson para ha-
cer un estudio de los servicios de ferro-
carriles en 1919. 

Durante su época, no hubo un ser-
vicio al que no haya contribuido con 
sus influencias de hombre público y 
sus personales conocimientos técni-
cos, agua potable, puentes, caminos y 
vías férreas. 

Se destacó como miembro y supe-
rintendente del Cuerpo de Bomberos 
y miembro honorario de la 11 compa-
ñía de Bomberos de Santiago. Miem-
bro del Consejo de la Sociedad Cien-
tífica de chile, Socio del Instituto de In-
genieros, socio y presidente en varios 
periodos y luego consejero honora-
rio de la Sofofa, miembro y director de 
la Sociedad Nacional de Agricultura, 
así como miembro y director de la So-
ciedad de Instrucción Primaria. 

Fue un penquista que desde nues-
tra región aportó al desarrollo del país. 
Murió el 24 de abril de 1935. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico.

Traiguén, en 1884. 
Participó en las Batallas de Placilla 

y Concón en 1891, donde fue ayudan-
te del Batallón No.3 del Ejército de la 
Revolución. 

Asumió el cargo de jefe de la Prime-
ra Sección de Ferrocarriles en 1892. In-
gresó al Partido radical en 1894, don-
de contó con las más amplias simpa-
tías de la época. 

Fue agricultor desde 1896. Como 
industrial agrícola, fue un innovador, 
que incursionó en la fabricación de pa-
pel con fibras de palma y obtuvo pa-
tente de privilegio para la elaboración 
de planchas acanaladas impermea-
bles de la misma materia prima nacio-
nal en 1885. Adquirió el Fundo Las 
Palmas de Quillota, comuna de Ocoa, 
en la Provincia de Valparaíso, en 1908. 

Fue ministro de Guerra y Marina, 
en el gobierno de Germán Riesco, 
12 de mayo de 1904 al 18 de 
marzo de 1905. 

Durante su carrera parlamenta-
ria representó a Santiago, Nueva Im-
perial y Temuco, duran-
te el periodo de 1894 
hasta 1918. 

En 1894 fue electo di-
putado por Santiago, por 
el período 1894-1897; allí in-

Emprendedores del Bío BíoAscanio Bascuñán Santa María
tegró la Comisión Permanente de Go-
bierno y Relaciones Exteriores. Poste-
riormente, fue reelecto diputado por 
Santiago para el período 1900-1903. 
Durante esa misma época, fue miem-
bro de la Junta de Vigilancia de la Es-
cuela Profesional de Niñas de Santia-
go y director de la Compañía de Trans-
portes Unidos en 1902. 

Segundo Vicepresidente de la Cá-
mara de Diputados entre el 10 mayo 
de 1902 al 14 de noviembre de 1902. 
Diputado por Temuco e Imperial en el 
período 1903-1906, integró la Comi-
sión Permanente de Gobierno y la Co-
misión Permanente de Policía Interior. 
Fue miembro de la Comisión Conser-
vadora para el receso 1903-1904. 

Electo diputado por Temuco, Im-
perial y Llaima para el período 
1909-1912, y presidente de la Cá-

mara Baja el 29 octubre de 1909. 
Integró la Comisión Permanen-
te de Guerra y Marina, la que 

también presidió. 
Fue miembro de la 

Comisión Conserva-
dora para el receso 
de 1909-1910. Elec-
to senador por 

Santiago para el 
período 1912-1918, don-
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EDITORIAL

Atrás quedó el 2022, un año particular que tuvo 
en la discusión constitucional uno de sus pun-
tos más recurrentes, pero también hubo he-
chos que marcaron agenda durante buena 

parte de los últimos 12 meses, como todo lo suscitado 
en torno a la violencia que se vive en la provincia de Arau-
co y los problemas de congestión, que además, están apa-
rejados al escaso avance que ha existido en la Región en 
materia de infraestructura.     

Por ello, quizás no debe extrañar que, consultadas en 
esta edición, un grupo de autoridades políticas del Bio-
bío, hayan coincidido que las materias de seguridad 
ciudadana y conectividad serán dos de los más impor-
tantes desafíos de 2023. Y el tema de seguridad ciuda-
dana preocupa, pues ya no solo se remite a la provincia 
de Arauco, el robo de madera o el crimen organizado. 

Durante este fin de semana, un día antes en que todos 
nos aprestábamos a despedir 2022, un grupo indetermi-
nado de personas, a bordo de un vehículo en movimien-
to, asesinó a tres jóvenes que asistían a conocido local noc-
turno. Horas después, en hechos diferentes mueren otros 
cuatro personas, dos en Coronel y dos en Hualpén. Cla-
ro, es probable que la cantidad de situaciones de sangre 
no hayan aumentado, o quizás sí, pero es un hecho que 
hoy en día estamos empezando a conocer actos que se 
caracterizan por su espectacularidad y nivel de violencia. 

Seguridad y conectividad temas 
que requieren urgencia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Incendios y balacera 
  
Señora Directora: 

Que triste empezar el año con 
incendios forestales en buena par-
te de nuestra Región y extrañas ba-
laceras en lugares donde antes era 
inimaginable que ocurriera algo 
así, como frente a una funeraria.  

Ojalá que lo acontecido durante 
las primeras horas de este 2023, no 
sea el reflejo de lo que será el resto 
del año y que, al menos en materia 
de seguridad, finalmente la justicia 
empiece a actuar. 

 
Abelardo Rodríguez V. 
 
Nueva constitución 
  
Señora Directora: 

Tras el rotundo triunfo del Re-
chazo en el Plesbiscito de Salida, 
en septiembre pasado, da la sen-
sación de que salvo los partidos 
políticos, no existe mucho inte-
rés en cambiar la actual Consti-
tución Política. 

Personalmente no observo esas 
ganas de discutir la forma en que 
los chilenos queremos dejar atrás 
la última herencia de Pinochet. 
Probablemente tenga que ver con 
el hecho de que no existe una Con-

vención Constitucional, que inevi-
tablemente nos haga hablar la res-
pecto. Quizás, cuando estemos 
más cerca de la fecha de las elec-
ciones de los encargados de redac-
tar la nueva propuesta, el tema se 
vuelva de viralizar.  

Por mientras, tengo la sensación 
que los mismos políticos que se 
han sido parte del acuerdo, se han 
propuesto no hacer muchas gárga-
ras al respecto, para que lo planifi-
cado no se vaya a estropear.  

 
Mario Garrido Z. 
 
Los mismos de siempre 
  
Señora Directora: 

Poco después que se conociera 
la fecha de la próxima elección, 
para definir a los integrantes de 
Consejo Constitucional, el próxi-
mo 7 de mayo, se empezaron a co-
nocer nombres de quienes po-
drían, eventualmente, ser candi-
datos o candidatas. 

¿Y adivine? Aparecieron los mis-
mo nombres de siempre, esos que 
uno pensaba que ya estaban retira-
dos de la actividad pública o que la 
ciudadanía se había encargado de 
retirar al elegir a otros por ellos y 
por ellas. Pero, bueno, en política, 

se sabe puede ocurrir cualquier 
cosa, incluso, el retorno de quienes 
ya fueron despachados para la casa. 

 
Alejandra Ruiz Torres. 
 
La capital del rock 
  
Señora Directora: 

Una de las cosas positivas del 
2022 fue la vuelta del REC, un even-
to que en algún momento fue obje-
to de críticas, pero que se ha trans-
formado en toda una tradición no 
solo para la ciudad de Concepción, 
sino también para la Región.  

Y la vara de este año quedó bas-
tante alta, por ello espero que este 
año que se acaba de iniciar no solo 
se pueda repetir un espectáculo de 
estas características, sino que ade-
más hay mejoras, no solo para el 
evento en sí, sino para todos quie-
nes son parte del mundo de la mú-
sica en la zona, y que muchas veces 
no tienen espacios donde demos-
trar su arte y, peor aún, no reciben 
pago por sus trabajo.   

Hay mucho que cambiar to-
davía para este lugar pueda ser 
llamado con orgullo la capital 
del rock. 

 
Freddy Landeros.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Si bien no podemos caer en esa tradicional frase que 
apunta a que “la violencia está desatada” y suele traer bue-
nos réditos electorales a quienes la pronuncian, es eviden-
te que es un tema del que hay que ocuparse. 

Y en esa misma línea están los problemas de conges-
tión y/o conectividad. En 2022, sobre todo, al iniciar mar-
zo, con el comienzo de las clases y el retorno de las va-
caciones, todos pudimos ser testigos del colapso de las 
calles, incluso, en lugares que se suponía habían sido 
construidos con el fin de colaborar en disminuir la con-
gestión vehícular, como la Rotonda Bonilla. 

Lo frágil de nuestra infraestructura y el terrible cen-
tralismo que nos agobia, también quedó de manifiesto 
con el cierre temporal del Puente Ferroviario. 

Entonces, más allá de los múltiples desafíos que nos con-
voca el 2023, entre ellos también la situación económica 
proyectada por los expertos, ahondar en seguridad ciuda-
dana y conectividad es urgente, porque lamentablemen-
te cada cierto tiempo, siempre hay algo nos lo recuerda. 

Abordar los temas de seguridad 

ciudadana y conectividad es 

urgente, porque lamentablemente 

cada cierto tiempo, siempre hay 

algo nos lo recuerda. 

¡
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“En la Macrozona Sur tenemos que seguir 
avanzando en inversiones y en la 
persecusión del crimen organizado, para 
entregar mayor tranquilidad a esa zona”. 
Daniela Dresdner, delegada presidencial.

“Espero que el Gore ayude a palear las malas 
condiciones de vida de las personas producto 
de tres grandes materias: seguridad, 
encarecimiento de la vida y congestión”.  
Rodrigo Díaz, gobernador regional.

SEGÚN AUTORIDADES POLÍTICAS

Seguridad y 
conectividad 
serán prioridad  
durante 2023 
en Biobío

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El tema de la violencia preocupa 
particularmente tras un fin de semana 
con siete fallecidos en distintos hechos 
de sangre en Gran Concepción.

Los problemas de seguridad, co-
nectividad e infraestructura, así 
como la recuperación de espacios 
públicos, son para las autoridades 
políticas de la Región, los principa-
les desafíos a abordar durante 2023. 
A ello, se suma el nuevo proceso 
constitucional. 

Consultadas algunas autorida-
des, hay varias coincidencias. En el 
tema seguridad, por ejemplo, si bien 
se alude a la situación de la Macro-
zona Sur y al crimen organizado, 
también se apunta a hechos ocurri-
dos en otras comunas en la Región. 
De hecho, durante este fin de sema-
na se produjo un triple homicidio en 
las afueras de un local nocturno en 
Concepción, un parricido y otro he-
cho de sangre en Coronel, además 
de dos homicidios en Hualpén. Sie-
te fallecidos en menos de 48 horas. 

Por ello, la diputada del Distrito 
20, María Candelaria Acevedo (PC), 
manifestó la importancia de priori-
zar el Plan de Seguridad “propues-
to por el gobierno y, para ello, invi-
tamos a todas las fuerzas políticas 
del país a que se sumen y no se res-
ten ante esta urgencia en el país”. 

La diputada Marlene Pérez (In-
dep. pro UDI), con críticas a la ac-
tual de gobierno, también aludió a 
la necesidad de implementar una 
Defensoría de Víctimas. “Vivimos 
en el mundo al revés, no existe en 
nuestro país una Defensoría para 
las víctimas. Desde que entré a la 
Cámara vengo pidiendo una Defen-
soría para las víctimas y no he sido 
escuchada”, comentó.  

La delegada presidencial, Danie-
la Dresdner, y el gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz, también coinci-
dieron en que la seguridad es un 
tema importante de abordar en el 
presente año.  

“En el caso de la Macrozona Sur 
tenemos que seguir avanzando en 
inversiones y en la persecución del 
crimen organizado, para entregar 
mayor tranquilidad a esa zona”, dijo 
la delegada presidencial.  

“Espero que el Gore ayude a pa-
lear las malas condiciones de vida 

de las personas producto de tres 
grandes materias: seguridad, enca-
recimiento de la vida y congestión 
e infraestructura”, aportó el gober-
nador Díaz, al tiempo que también 
expuso el desafío de empezar a con-
cretar iniciativas o instalar “prime-
ras piedras”. 

“Me gustaría mucho colaborar en 
que el espíritu de unidad de la Re-
gión se consolide y tengo muchas fi-
chas puestas en algo que estamos 
trabajando con la Corporación De-
sarolla Biobío, por mandato del 
Consejo Regional (Core), crear la 
marca región. Nosotros no tenemos 
ni siquiera un gentilicio”, aportó. 

La delegada Daniela Dresdner 
también sumó como desafío 2023, 
trabajar en mejorar los problemas 
de conectividad. En su opinión, este 
será un año clave en la materia.  

Consultados el alcalde de Con-
cepción y presidente de la Asocia-
ción de Municipalidades de Con-
cepción, Alvaro Ortiz (DC), y la con-
sejera regional y directora de 
Ancore, Tania Concha (PC), entre 
otros temas, coincidieron en el tra-
bajo por una nueva Constitución. 

“Uno de los desafíos será afron-

tar el tema económico de la mejor 
forma posible. En segundo lugar, 
sacar adelante el proceso de nue-
va Constitución. En el ámbito co-
munal, avanzar en el Planetario 
de la UBB, aunque está proyecta-
do para 2025; las obras para repa-
rar Avenida Pedro de Valdivia, y a 
fin de año estar iniciando la cons-
trucción del Cesfam O’Higgins”, 
dijo el jefe comunal. 

Por su parte de la consejero Con-
cha, enfatizó que “se debe mante-
ner en alto la idea de una nueva 
constitución desde el mundo popu-
lar y en ese sentido se debe traba-
jar encarecidamente en las urgen-
cias ciudadanas, lo que significa 
poner todos nuestros esfuerzos en 
avanzar en materias de seguridad 
ciudadana, seguridad económica y 
seguridad social”. 

Agregó que espera colaborar en 
“empujar en el proceso de descen-
tralización, entendido este en sus 
dimensiones a nivel país y a nivel Re-
gión del Biobío. Principalmente en 
la anhelada ley de rentas regionales”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se produjeron este fin de 
semana en distintos hechos 
ocurridos en Concepción, 
Coronel y Hualpén.

asesinatos
7 LA CONGESTIÓN será 

una de las importantes  
materias en las que se 
tendrán que enfocar las 
autoridades regionales. 
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El evento partió cerca de las 
17 horas, en un escenario 
instalado frente a la Catedral 
penquista.

La actividad es organizada por la Municipalidad de 
Concepción para reconocer y recordar la firma del 
acta de Independencia realizada en el mismo lugar 
donde se ubica la Plaza del mismo nombre.

Tradicional Fiesta de la Independencia 
se vivió a ritmo de cumbia y ranchera  

PENQUISTAS CONCURRIERON MASIVAMENTE A CONMEMORAR HISTÓRICA FECHA

El evento que no se había efectuado 
desde 2019, producto de la pandemia, 
cerró con la presencia de La Sonora de 
Tommy Rey ante un lleno total en la 
Plaza de la Independencia.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

LOS RANCHEROS DE RÍO 
MAULE  hicieron bailar a la 

concurrencia con sus 
encendidas canciones.

FAMILIAS COMPLETAS disfrutaron 
del evento organizado por la 
municipalidad de Concepción.

EL ESCENARIO se 
instaló a un costado de la 
Catedral de Concepción.

LA FLOR DE GUAYABA fueron las 
encargadas de abrir la jornada musical. 
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BORIS OPORTUS, DIRECTOR (S) DEL HOSPITAL REGIONALRayen Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace diez meses que Boris 
Oportus ejerce como director 
del Hospital Regional Guiller-
mio Grant Benavente (Hggb), 
en calidad de subrogante. La 
terna para la nueva autori-
dad del recinto ya está esco-
gida, pero él no participó, por 
lo que volvería a su antigua la-
bor, como subdirector médi-
co. Aunque solo si es de la 
confianza del nuevo líder. 

La situación no le incomo-
da. Sereno, pero crítico y cau-
to, contesta a las preguntas 
en su último día laboral de 
2022 en el Hggb. El mismo en 
que, como ginecobstetra, 
atendió a miles de pacientes; 
y el mismo que observó du-
rante 2013 desde la Seremi 
de Salud, cargo al que renun-
ció, enojado y decepcionado, 
ante las pocas posibilidades 
de intervenir en redes asis-
tenciales. 

Y su visión se mantiene. “El 
hospital no fue prioridad an-
teriormente para las autori-
dades sanitarias, hasta hace 
poco. Eso también tiene que 
ver con intendencia y con los 
políticos. Es un conjunto”, 
dijo al ser consultado respec-
to a las razones del estanca-
miento del Hospital Regio-
nal en comparación a otros 
centros asistenciales locales. 

- Se habla de una crisis en 
el sistema de salud, ¿qué le 
parece a usted? 

- Lo que pasa es que los re-
cursos en salud siempre son 
menores que el ideal. Si uno ve 
a lo largo del tiempo, siempre 
los recursos de salud han ido 
aumentando, pero la pobla-
ción sigue sintiendo que no 
damos respuesta a su necesi-
dad. Por lo tanto ahí requeri-
mos un cambio en la manera 
de administrar y ver el sistema 
de salud, o fundamentalmen-
te los hospitales en Chile.  

- ¿Cuáles son sus expec-
tativas del gobierno al res-
pecto? 

- Hay que esperar los resul-
tados del gobierno actual en el 
sentido de su reforma de salud. 
Ahí yo creo que deben existir 
los mecanismos de cambio 
para ser más eficiente el siste-
ma de salud en Chile. 

  
Un nuevo hospital 

- ¿Dónde se requiere más 
apoyo para el hospital? 

- En todo. El Hggb no es un 
hospital normalizado, a dife-
rencia de otros hospitales de 
la Región. Y eso significa que 
no reunimos todos los requi-
sitos para la confortabilidad 

“El Hospital Regional no fue 
prioridad hasta hace poco”

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El actual director del Hggb pronto dejará su cargo, que ejerce como 
subrogante hace 10 meses. Su balance es crítico del modelo 
administrativo del hospital, así también de las decisiones y las 
movilizaciones de funcionarios. No obstante, mantiene la esperanza 
en un 2023 con proyectos que saquen del estancamiento al hospital 
más grande de la Región.

BORIS OPORTUS fue seremi 
de Salud del Biobío durante el 
gobierno de Sebastián Piñera. 
Renunció en 2013. 

en la atención de los pacien-
tes. La parte más importante, 
de hospitalización, es de 
1940, el monoblock. Urge en 
Concepción definir rápida-
mente un nuevo hospital que 

dé apoyo al Hggb, o que este 
crezca. Es una definición que 
tendrá que hacerse pronto. 

- ¿Por qué han pasado 
tantos años? ¿Qué ha pasa-
do en todo este tiempo, 

donde ya se pudo haber he-
cho esto? 

- Honradamente, no sé por 
qué no se ha logrado. Hay ser-
vicios vecinos a los nuestros 
que sí lo han hecho, y noso-

tros nos hemos quedado 
atrás. Lo único nuevo que te-
nemos es el centro de aten-
ción ambulatoria, inaugura-
do el año 2010, pero que sigue 
siendo estrecho para las pres-
taciones que realiza el hospi-
tal. Se creó la Unidad de la 
Memoria, la Unidad de Cui-
dados Paliativos, pero nos ha 
costado un mundo entregar 
un lugar adecuado tanto para 
los profesionales como para 
los especialistas. 

- El hospital se quedó chi-
co... 

- Absolutamente chico, esa 
es la realidad. Y lo más palpa-
ble es que hemos tenido que 
arrendar casas alrededor para 
poder sacar ciertos equipos, 
fundamentalmente adminis-
trativos, para crear espacios. 

- ¿Cuál sería el ideal, 
agrandar este hospital o 
construir otro en otra co-
muna? 

- Hay un estudio preinver-
sional que va a definir eso. Lo 
único que puedo aportar es 
que un hospital de esta dimen-
sión es complicado de manejar 
con el sistema administrativo 
que tiene. Por tanto, si se va a 
crear un hospital semejante a 
este, hay que evaluar otro tipo 
de administración, como un 
directorio. 
 
Paros y listas de espera 

Los últimos meses no han 
sido fáciles para el Hggb en su 
relación con los trabajadores. 
Paralizó el servicio de Pabe-
llón, y el área de Urgencias se 
movilizó luego de casi tres dé-
cadas sin manifestaciones. Fi-
nalmente se llegó a acuerdos, 
pero las al menos 10 moviliza-
ciones ocurridas en el año ge-
neraron desgaste, y Oportus 
contabiliza una cifra total de 
793 cirugías suspendidas du-
rante todo el año producto de 
los paros, “pacientes que pudi-
mos haber solucionado“, indi-
có el director. Y agregó, “mu-
chas de las peticiones de los 
trabajadores escapan a lo que 
nosotros como hospital pode-
mos entregar. Son peticiones 
que van más allá del servicio de 
salud o del ministerio. Incluso 
con consulta al Parlamento“. 

La cifra complementa la lis-
ta de espera del recinto: un to-
tal 4725 intervenciones pen-
dientes generadas en 2022; 
1778 en 2021; y 808 que quedan 
de 2020. 

- ¿Qué se necesita para re-
ducir esta lista de espera? 

- Cuando se habla de lista 
de espera, muchas veces se 
piensa que solo la parte médi-
ca no funciona. Pero requiere 
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FOTO: HGGB / AGUSTÍN ESCOBAR I.

LA NORMALIZACIÓN  del HGGB es una de sus grandes deudas.

de la falta de espacio para la 
atención de pacientes. Noso-
tros presentamos un proyecto 
al Gore, que está admisible, 
que es la adquisición de módu-
los administrativos. Las ofici-
nas administrativas, del sexto 
piso del edificio de Atención 
Ambulatoria, pasarán a una 
construcción de tres pisos con 
containers, en el sitio de Los Ti-
los. Esto genera espacio rápida-
mente, y este piso vuelve a ser 
para lo que estaba diseñado, 
que es atención de pacientes.  

- ¿Qué espera para este 
2023? 

- Espero que no tengamos 
un año conflictivo en térmi-
nos de paros, con el objetivo 
fundamental de dar respues-
ta oportuna a la población. 
Espero que todos los proyec-
tos, sobre todo el último men-
cionado, salga porque signifi-
ca aumentar nuestra dispo-
nibilidad de consultas en el 
Centro de Atención Ambula-
toria. Espero que tengamos 
un año financiero tranquilo, 
para tener buenos resultados 
en atención a nuestros pa-
cientes. Espero la compren-
sión de aquellos usuarios, que 
entiendan que tenemos fallas 
producto de los años que lle-
va nuestro establecimiento 
construido, la parte sobre 
todo de hospitalización. Y 
fundamentalmente, poder 
realizar una buena gestión de 
los directivos del estableci-
miento, con el apoyo de to-
dos los funcionarios, para 
centrarnos en aquellos que 
tenemos que dar respuesta, 
que son nuestros pacientes. 

presentes en reuniones que tu-
vimos. Él sigue siendo funcio-
nario público, por lo que la in-
vestigación continúa. 

 
Proyectos 2023 

- ¿Qué otras novedades 
tendrá el Hggb el 2023, ade-
más del estudio del nuevo 
hospital? 

- Se contempla la reposi-
ción de un escáner, la reposi-
ción del acelerador lineal (ra-
dioterapia); y en el servicio de 
neurocirugía tendremos la re-
posición de un microscopio 
intraoperatorio. También ten-
dremos la reposición de equi-
pos de lavandería, 4 lavadoras 
y 4 secadoras, y la reparación 
del área de alimentación del 
hospital.  

- ¿Se construirán otros 
edificios o se trabajará en 
infraestructura? 

- El hospital requiere una 
mantención constante, y es-
tán programadas. Y hay algo 
muy importante, a propósito 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

enfermeras, tecnólogos arse-
naleras, y esos equipos en estos 
momentos están disminuidos 
porque muchos tienen en algu-
nos sectores harto ausentis-
mo. Además es un personal es-
caso, no solo en Concepción, 
sino en el país. Eso genera pro-
blemas para solucionar las lis-
tas de espera. También la falta 
de camas. Por tanto, lo que se 
hace es recurrir al área privada, 
arrendando pabellones. Tam-
bién existe la posibilidad de 
extensión horaria, que no lo 
hemos podido realizar. Pero 
son mecanismos que se han 
empleado. 

- Entonces el problema no 
es el paro de los funciona-
rios. 

- Afecta. Las cifras están, 
pero no es la única causa de la 
lista de espera. 

- ¿Hay denuncias de mal-
trato a funcionarios? Esa 
fue de las razones por la 
que estaban pidiendo la 
salida del jefe de Urgen-
cias, Alfredo Davanzo. 

- Hay un protocolo de mane-
jo que se sigue en todos los ca-
sos. Frente a una denuncia se 
realiza una investigación para 
realmente ver si eso es efectivo 
o no, y se sigue un proceso ad-
ministrativo para llegar a la 
sanción que corresponde en 
caso de comprobarse. 

- ¿Y se ejecuta realmente? 
Porque el jefe de Urgencias 
tenía denuncias y ya no está 
en el cargo. 

- La verdad es que el jefe de 
Urgencia tuvo una sola denun-
cia, en todos estos años, pre-
sentada hace un mes. No hay 
ninguna denuncia adicional, 
además de las quejas de los 
funcionarios, que las hicieron 

mensuales es lo que 
gasta el Hggb en 
arriendo de 16 
residencias externas.

millones
$30

334 intervenciones se 
realizaron en el HGGB 
hasta noviembre de 
2022. 

25 mil

7
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Biotrén suma 
nuevos servicios 

ESPECIALISTAS ESPAÑOLES Y CHILENOS REALIZAN MINUCIOSA TAREA Y PREPARAN INFORME SOBRE SITUACIÓN EN LA QUE SE ENCUENTRA  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

La tecnología tras los análisis 
estructurales al Puente Ferroviario
Escaneos láser a la estructura completa del viaducto y un sistema de monitoreo subacuático a través 
de un robot drone son parte de los equipos que la Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE) ha 
desplegado mediante distintas empresas de ingeniería para verificar su condición y poder repararlo.

FOTO: EFE

ESTA FUE LA IMAGEN que EFE uso para dar a conocer a las autoridades y el sector 
privado la anomalía detectada en el puente.  

La falla registrada en el Puente Fe-
rroviario que une ambos lados del 
río Biobío a la altura de Concep-
ción y San Pedro de la Paz a causa-
do revuelo y vino a subrayar la im-
portancia del modo ferroviario para 
la vida del Gran Concepción tanto 
en el área de pasajeros como en el 
de carga, ya que por este viaducto 
circula una parte del principal pro-
ducto de exportación de la Región 
del Biobío, la celulosa. 

Por ello, la Empresa de Ferrocarri-
les del Estado (EFE) ha desplegado 
una serie de tecnologías para saber 
a ciencia cierta cuál es la real con-
dición del viaducto que este 31 de 
diciembre cumplió 133 años desde 
su inauguración en 1889. 

Y entre las tecnologías con las 
que hoy se revisa de manera minu-
ciosa el estado del puente hay dos 
que han llamado la atención y que 
serán centrales a la hora de definir 

UNA VEZ A LA SEMAMA se escanea el puente de manera 
completa, mientras que algunos puntos cada 48 horas. 

tanto en la Línea 1 como en la 
Línea 2 para mejorar la 
combinación de con el servicio 
de buses implementado.  

sus daños, las posibilidades de repa-
ración y los plazos necesarios para 
poder retomar su uso de manera 
normal o si quedará con alguna res-
tricción de velocidad o peso.    

 
Escaneo digital  

Así , desde el inicio de la contin-
gencia, se realiza el monitoreo de la 
ya famosa cepa número 11. Para 
ello, se ha utilizado un sistema de es-
caneo láser, que después del 16 de 
diciembre, se amplió al viaducto 
completo. 

Estas tareas fueron encomenda-
das a la empresa Oitec Ingeniería-
Geotecnia-Hidráulica y Topografía.  

El sistema corresponde a un sca-
nner láser tipo Trimble SX10, el que 
ha arrojado ya distintas imágenes 

Al finalizar el mes, EFE 
entregará certezas sobre los 
daños del puente, tiempo de 
reparación y retorno al uso.

Informe final 
estará en enero 

Ciudad
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FOTOS: EFE

del puente, las que se van renovan-
do de manera periódica, tal como lo 
ha indicado el propio EFE median-
te sus informes. Así, en el caso de la 
estructura completa, se realiza una 
vez a la semana, mientras que el 
monitoreo localizado, se realiza día 
por medio, se ha informado.  
 
Monitoreo subacuático 

Además, dado que el puente se 
encuentra soportado por grupos 
de vigas que forman cepas, las que 
están instaladas en el río, se requie-
re una revisión bajo el agua.  

Para ello, dichas labores de ins-
pección subacuáticas fueron en-
cargas para ser desarrolladas por 
la empresa INES Ingeniería de Es-
paña, que para esta función utili-
zan el drone modelo Gladius Mini 
de la marca Chasing, el cual pue-
de sumergirse a una profundidad 
máxima de 100 metros, cuenta 
con una autonomía de 2 horas, 
alcanza una velocidad máxima de 
2 metros/segundos, registra vi-

PESE A LOS 133 AÑOS de 
vida la estructura se 
conserva en buenas 

condiciones generales. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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BAJO EL AGUA también realizan mediciones y análisis con un sistema robot que opera empresa de ingeniería española. 

brero y parte de marzo, para lue-
go iniciar las faenas desde el 
lado sur.  

Cuando eso ocurra, desapare-
cerá el terraplen que hoy se usa 
para estos trabajos. Una vez pues-
tos los pilotes se comenzará con 
la labor de instalación de las vigas 
del futuro viaducto, que también 
contará con un túnel nuevo, el 
que será excavado al lado del ac-
tual, en el cerro Chepe.

EN LA CEPA 11 se 
concentró el trabajo en 
las primeras horas de 
ocurrido el incidente, 
luego se amplió a todas 
ellas. 

deos en tiempo real 4K UHD y fo-
tografías de 12 MP.  

Esta tecnología puede ser utiliza-
do para inspecciones subacuáticas 
de equipos o infraestructuras su-
mergidas, evitando riesgos asocia-
dos al buceo. 

Mientras esto ocurre, de manera 
paralela avanza la construcción del 
nuevo puente ferroviario, aprove-
chando a demás el periodo estival. 

EFE a informado que ya traba-
jan de manera simultánea dos 
piloteras buscando optimizar los 
tiempos, en particular enero, fe-
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PAGOS PUEDEN SER MENSUALES O ANUAL

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un total de 27 mil 325 personas re-
cibieron el Bono Trabajo Mujer en la 
Región del Biobío durante el 2022. Así 
lo confirmó el Servicio Nacional de Ca-
pacitación y Empleo (Sence), organis-
mo a cargo del proceso. 

Carmen Gloria Chamorro, encarga-
da regional de la Unidad de Atención 
Ciudadana y Subsidios del Sence regio-
nal, explicó que corresponde a un in-
centivo en dinero que entrega el Esta-
do a todas las mujeres para que puedan 
motivarse e insertarse laboralmente.  

“Son 27.325 personas beneficiarias 
del Bono Trabajo Mujer durante 2022, 
en la Región del Biobío, lo que equiva-
le a $4.200.398.369 millones en total”, 
detalló. 

 
Requisitos  

Pueden postular trabajadoras de-
pendientes o independientes dentro 
del 40% más vulnerable, según el Regis-
tro Social de Hogares (RSH). 

“Se postula a través del sitio web 
bonotrabajomujer.cl, con el rut y cla-
ve única. De hecho en la página web 
hay un banner que dice “requisitos” 
donde la persona ingresa el rut e inme-
diatamente le arrojará si es beneficia-
ria o no. Es importante señalar que no 
pueden postular mujeres que trabajan 
en una empresa del Estado o que per-
ciba aportes del Estado como por 
ejemplo algún funcionario público, o 
alguien que labore en un colegio par-
ticular subvencionado financiado en 
más de un 50% por parte del Estado”, 
aclaró Chamorro. 

Además, las interesadas pueden pos-
tular a través de las Oficinas de Inter-
mediación Laboral (Omil) de las muni-
cipalidades, y de manera presencial en 
las dependencias regionales y provin-
ciales del Sence. 

 
Sistemas de pago 

Respecto de los pagos, desde el Sen-
ce regional indicaron que estos pueden 
ser requeridos de forma mensual o 
anual. En el caso de esta última moda-

Biobío: 27.325 personas recibieron el 
pago del Bono Trabajo Mujer en 2022 
Se entregaron más de $4 mil millones de beneficio estatal. Esto coincidió con un año que en materia de 
ocupación laboral se vio marcado por una brecha de género, muy vinculada a los efectos de la pandemia.

porcentuales (p.p.)  respecto a igual 
período del año anterior.  

Situación similar presentan las mu-
jeres, quienes manifiestan un aumen-
to mayor, pasando de un 37,9% en 2021 
a un 41,8% en 2022 (296 mil 110 muje-
res), con una diferencia de 3,9 pp. (ver 
gráfico). Aún así su tasa de ocupación 
sigue siendo considerablemente me-
nor a la de los hombres. 

“Las mayores dificultades se encuen-
tran en la ocupación y desempleo de jó-
venes y de mujeres” dijo Luis Méndez, 
director del Observatorio Laboral del 
Sence de la Región del Biobío. Ade-
más, explicó que las razones obede-
cen a condiciones estructurales que 
afectan a ambos grupos y que ameri-
tan mayor investigación y cambios en 
las políticas públicas. 

Méndez agregó que los jóvenes se in-
corporan tardíamente al mercado la-
boral por inexperiencia, insuficiencia 
en los planes formativos y falta de fle-
xibilidad de las jornadas y puestos de 
trabajo; y que por otra parte, las muje-
res presentan baja participación por las 
tareas familiares que han debido asu-
mir por su condición de género.   

 
Efectos de la pandemia 

Lorena Segura, seremi de la mujer 
y la equidad de género, comentó que 
este tipo de iniciativas de Gobierno, 
como el citado bono, son muy relevan-
tes para incrementar la fuerza laboral 
de las mujeres, “especialmente por-
que durante la pandemia se retroce-
dió en una década en inserción labo-
ral femenina, lo que claramente per-
judicó su calidad de vida y las de sus 
familias”. 

Segura, resaltó también que “lo que 
se potencia con este tipo de iniciativa 
es la reactivación económica con un 
fuerte énfasis en la inclusión de las mu-
jeres en el mundo laboral reforzando su 
autonomía económica que es uno de 
los pilares del ministerio de la mujer y 
la equidad de género”.

FOTO: CONTEXTO
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Tasa de ocupación (%) en la Región del Biobío y a nivel
nacional. Trimestre ASO 2019, 2020, 2021 y 2022

DISTRIBUCIÓN DE OCUPADOS POR ACTIVIDAD ECONÓMICO EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO.
TRIMESTRES ASO 2019, 2020, 2021 Y 2022

Tasa de ocupación (%) según nivel educativo en la Región
del Biobío. Trimestre ASO 2019, 2020, 2021 y 2022

Tasa de ocupación (%) según sexo en la Región
del Biobío. Trimestre ASO 2019, 2020, 2021 y 2022
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ACTIVIDAD ECONÓMICA

de ocupados (%)

Trimestre ASO
2019

Trimestre ASO
2020

Trimestre ASO
2021

Trimestre ASO
2022

Silvoagropecuario y Pesca 6,3% 6,2% 5,9% 5,9%

Minería 2,0% 1,3% 1,7% 2,1%

Industria Manufacturera 13,2% 15,4% 14,7% 13,7%

Electricidad. Gas. Agua y Gestión de Desechos 1,7% 2,0% 1,5% 1,0%

Construcción 7,5% 7,2% 9,0% 8,5%

Comercio 17,2% 15,6% 17,7% 17,6%

Hoteles y Restoranes 5,0% 3,3% 4,3% 4,5%

Transporte y Almacenamiento 5,6% 6,1% 5,8% 5,9%

Información y Comunicaciones 1,1% 1,0% 1,2% 1,4%

Actividades Financieras, Profesionales, 
Científicas y Técnicas 

4,0% 3,9% 3,3% 3,7%

Actividades de Servicios Administrativos e 
Inmobiliarias

1,8% 1,9% 2,1% 2,5%

Servicios Sociales y Personales 26,3% 27,6% 25,6% 26,6%

Administración Pública 8,1% 8,4% 7,2% 6,5%

Fuente: Elaboración propia en base a ENE 2019-2022.
* Información estadís�camente Poco fiable.

** Información estadís�camente No fiable.
Hay cifras que de acuerdo a los estándares de calidad estadís�ca son poco o no fiables. Sin embargo, se incluyen para proveer de un contexto a 
nivel regional más acabado. Se ruega considerar esto a la hora de efectuar la interpretación de los datos. 

lidad,  luego de postular y salir benefi-
ciada, se paga en agosto del año si-
guiente. 

Para la alternativa de cancelación 
mensual, “se paga el último día hábil de 
cada mes” dijo la funcionaria del Sen-
ce Biobío, quien además señaló que los 
montos a pagar son inversamente pro-
porcionales al nivel de ingresos. Así las 
mayores ayudas serán para ingresos 
más bajos, y viceversa.  

En cuanto a los montos de pago aso-
ciados al bono, van desde los $35 mil 
mensuales a los $550 mil si es anual. Es-
tos duran cuatro años y pueden ser 
depositados en las cuentas rut. 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social del Biobío ex-
presó que el Bono Trabajo Mujer jun-
to con ayudar a incorporar más traba-
jadoras, viene a contrarrestar en 
alguna medida los impactos de la in-
flación, particularmente donde exis-
ten jefas de hogar.  

Quintana dijo, además, que dado 
que las brechas de género laborales 
en la Región siguen altas, el bono vie-
ne a motivar la recuperación de los 
puestos laborales por parte de las 
mujeres, que tras la pandemia no tie-

FUENTE: OBSERVATORIO LABORAL BIOBIO SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

nen con quién dejar a sus hijos o ca-
recen de capacitación.  

 
Bechas de género en Biobío 

Según el último boletín del Observa-

torio Laboral Sence Bío Bío la tasa de 
ocupación masculina para el trimestre 
Agosto-Septiembre-Octubre de 2022 
fue de 60,3% (396 mil 474 hombres), re-
flejando un aumento de 1,3 puntos 

$550 mil es el monto anual correspon-
diente al Bono Trabajo Mujer.
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El Comité de Desarrollo Produc-
tivo Corfo Biobío aprobó el Progra-
ma Estratégico Regional (PER) de 
Hidrógeno verde. Esto con el obje-
tivo de proyectar a la Región como 
un actor importante en la materia. 

El propósito del programa es di-
señar la hoja de ruta para impulsar 
una visión sistemática que permita 
desarrollar la industria del H2V y así 
contribuir a la descarbonización de 
los sectores productivos de la Re-
gión del Biobío, aportando a la 
transformación productiva para 
concretar un nuevo modelo de de-
sarrollo más sustentable. 

Para Roberta Lama, directora de 
Corfo Biobío, el Programa Estraté-
gico Regional tendrá un importan-
te impacto. “Este PER, en conjunto 
con las diversas iniciativas existen-
tes en la región y trabajando de ma-
nera articulada la hoja de ruta, nos 
permitirá transformar los desafíos 
en oportunidades y así potenciar 
la condición privilegiada de la Re-
gión del Biobío para convertirnos en 
un polo de producción y uso de H2V, 
contribuyendo con ello, a los com-
promisos asumidos a nivel país y de 
Región “Carbono neutralidad al 
2050”, como también agregar valor 
verde a nuestras exportaciones”, 
detalló la directora. 

Aprueban programa 
estratégico de Hidrógeno 
Verde en el Biobío
El principal objetivo del plan es posicionar a la Región como 
un actor importante en la materia. Asimismo, buscan aportar 
a la transformación productiva.

33% y en Arauco esta cifra puede in-
crementarse a un 42%.  

El programa aprobado cuenta 
con el apoyo del Gobierno Regio-
nal. En este sentido, Rodrigo Mar-
tínez, administrador regional, des-
tacó el pronunciamiento del co-
mité. “Es tremendamente 
relevante que se aprobara el pro-
yecto porque el Biobío puede ser 
un territorio donde esta industria 
tenga un campo de expansión e 
innovación para competir en me-
jores condiciones con otras zonas. 
La iniciativa claramente hará si-
nergia con otros proyectos en la 
materia”, concluyó.  

El seremi de Economía, Javier Se-
púlveda, sostuvo que “este proyecto 
complementa perfectamente otros 
esfuerzos desde la industria y la aca-
demia para proyectos de largo alien-
to que buscan una matriz producti-
va mucho más sustentable”. 

Hace un poco más de un año en 
nuestro país, específicamente en 
agosto del 2021, se llevó a cabo un 
hito importante en materia energé-
tica, ambiental y económica. En de-
finitiva, una hidrogenera entregaba 
la primera molécula de hidrógeno 
verde (H2V) para la utilización de 
vehículos a base de este combustible. 

FOTO: CONTEXTO
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Agosto 2021
Una hidrogenera entregaba la primera molécula de hidrógeno verde (H2V) en el país.

cuenta con un creciente aumento 
de energías renovables claves para 
la generación de H2V. Por ejemplo 
en la eólica genera 5.000 MW con un 
promedio de factor de planta de 

Si bien la Región no es foco de me-
gaproyectos a mediano plazo como 
el de Magallanes, donde se concre-
ta la iniciativa más grande de Amé-
rica latina de aquí al 2027,  Biobío 
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Hasta la comuna de Mul-
chén llegaron diversas auto-
ridades para dar inicio al 
plan de acción “Cosecha Se-
gura”, que, en su cuarta se-
sión, durante el año 2022, 
consideró medidas de coor-
dinación y seguridad para la 
provincia de Biobío.  

En la instancia participó la 
delegada Presidencial Pro-
vincial, Paulina Purrán, en 
compañía del senador de la 
República, Gastón Saavedra, 
el alcalde de Mulchén, Jorge 
Rivas, la seremi de Agricultu-
ra, Pamela Yáñez, represen-
tantes de la Sociedad Agríco-
la de Biobío (Siocabio), equi-
pos de la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf ), 
Policía de Investigaciones 
(PDI), Carabineros y Ejérci-
to de Chile.   

“Fue ahora el lanzamiento 
oficial de esta campaña, tras 
su cuarta sesión de este pro-
grama, con los agricultores y 
también con todos los equi-
pos de seguridad, ya sea Ejér-
cito, Carabineros, PDI, muni-
cipio, Agricultura y Conaf, 
con la intención de prevenir 
incendios forestales en tem-
porada de cosecha o algún 
hecho que vaya a afectar los 
procesos de este, tanto para la 
provincia, como a nivel na-
cional”, comentó la delegada 
provincial, Paulina Purrán.  

El comandante Héctor 
Soto, prefecto de la Prefectu-
ra de Carabineros Biobío, 
mencionó que “se han desa-
rrollado planes operativos 
que contemplan diferentes 
tramos de ruta, áreas sensi-
bles, vulnerables y otros fac-
tos a considerar, los cuales 
permitirán minimizar riesgos 
en el proceso”.  

En la jornada se estableció 
un esquema de trabajo y un 
mapeo del terreno, conside-

Dan inicio al plan de 
acción “Cosecha Segura” 
en Provincia del Biobío 
Se concretó una reunión en la comuna de Mulchén, donde 
participaron autoridades de Gobierno, parlamentarios y 
productores agrícolas.

 FOTO: BUEN SONIDO

CPC Biobío proyecta escenario económico de la Región en 2023
la discusión teniendo mayor participa-
ción en las propuestas que se presen-
ten al país respecto a las transforma-
ciones que se requieren para impulsar 
y mejorar el desarrollo económico. 
“Creemos firmemente que debe pri-
mar el diálogo y por eso mantenemos 
nuestro compromiso para construir 
espacios, alianzas público-privadas y 
acuerdos para trabajar por el país y 
nuestra región, poniéndonos a plena 
disposición para que logremos un tra-
bajo común que permita el desarrollo 
del país y especialmente de nuestra re-
gión”, puntualizó.

El presidente de la Cámara de la 
Producción y del Comercio, Álvaro 
Ananías, realizó un balance del desa-
rrollo económico de la región y los 
principales desafíos que enfrentará el 
país durante el 2023. 

Desde la CPC Biobío se hicieron hin-
capié en la importancia de que la Re-
gión sea atractiva para los inversio-
nistas y empresas controlando la vio-
lencia y la seguridad ciudadana, 
especialmente en la macrozona sur. 

Ananías insistió en la importancia 
de que los trabajadores, emprendedo-
res y empresarios no queden fuera de 

 FOTO: CPCBIOBÍO

Producción 
manufacturera  
descendió 8,4% 
en comparación 
interanual

En 8,4% disminuyó la produc-
ción manufacturera en la Región 
del Biobío en el mes de noviembre, 
resultado del descenso de siete de 
las once divisiones que confor-
man el indicador, según informó 
el Instituto Nacional de Estadísti-
cas (INE).  

Las divisiones que más influye-
ron en el comportamiento del in-
dicador, en doce meses, fueron: 
Producción de madera y fabrica-
ción de productos de madera y 
corcho, excepto muebles; fabri-
cación de artículos de paja y de 
materiales trenzables, Fabrica-
ción de papel y de productos de 
papel y Fabricación de otros pro-
ductos minerales no metálicos, 
acumulando una incidencia nega-
tiva de 8,697 puntos porcentuales.  

Por su parte, las divisiones que 
incidieron positivamente en el ín-
dice fueron: Elaboración de pro-
ductos alimenticios, Fabricación 
de sustancias y productos quími-
cos y Elaboración de bebidas alco-
hólicas y no alcohólicas, incidien-
do en conjunto en 2,636 puntos 
porcentuales positivos. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Región atractiva para 
los inversionistas
Es uno de los principales desafíos que 
ha establecido la CPC Biobío para este 
2023.
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rando que ya comenzó la tem-
porada de cosecha de diver-
sos cereales, destacando lo 

fundamental de la provincia 
para abastecer de estos ali-
mentos a gran parte del país.  
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“Tiburón” Ramos podría tomar el   
relevo de Hidalgo en banca minera

Sorprendió la salida de Osvaldo 
Hidalgo del banco de Lota Schwa-
ger, pero el DT sabía que su traba-
jo estaba bajo evaluación etapa tras 
etapa. Después del subcampeona-
to en el Torneo de Novatos parecía 
que ganaba puntos para continuar, 
pero la dirigencia oficializó que de-
finitivamente no sigue. 

A  través de sus redes sociales, el 

identidad y corazón”. 
Ahora se busca reemplazante 

para jugar el Octogonal del Bío Bío, 
pensando en el próximo campeo-
nato 2023 de Tercera B y, entre los 
nombres que se manejan, Renato 
Ramos estaría sacando ventaja. El 
ex DT de D. Concepción fue golea-
dor de la “Lamparita” el 2013, mar-
cando 13 tantos.

 FOTO: CEDIDA

estratega expresó sus agradeci-
mientos y recordó que “el equipo se 
formó dos semanas antes de ini-
ciar el torneo, con dos días de prue-
bas masivas, llegando a ver cerca de 
300 jóvenes. No nos equivocamos 
en la selección. El plantel comple-
to pertenecía a la zona carbonífera. 
Se hizo un trabajo profesional, ho-
nesto y, sobre todo, con mucha 

E
l 2017, Rocío Muñoz fue 
campeona mundial en 
Italia y su nombre apa-
reció en los medios por 
primera vez. “Tenía que 

explicar qué hacía, de qué se trata-
ba. Antes nadie sabía lo que era el 
kettlebell, ahora siento que es dis-
tinto. Hemos ayudado a visibili-
zarlo”. Y desde el IND también con-
sideraron que merecía ser premia-
da, pero por partida doble: como 
la mejor en su disciplina y tam-
bién por sus logros internaciona-
les 2022. Año redondo para esta 
destacada atleta chiguayantina. 

El 2022 se anotó con otros dos 
éxitos mundiales: primero en Por-
tugal y luego en Bélgica. Rocío, nú-
mero uno sudamericana en su ca-
tegoría, expresó que “este año fue-
ron puros triunfos, con apoyo de la 
municipalidad de Chiguayante, el 
Gobierno Regional y siempre de la 
familia. Estoy muy feliz de todos 
los primeros lugares, de llegar a 10 
campeonatos mundiales y el 2023 
viene Hungría y Bélgica así que no 
hay descanso. Enero y ya estamos 
trabajando en eso”. 

Esta vez entra al auditorio del 
Hotel Terrano y no es una descono-
cida. Se le ve feliz, pero también 
sorprendida cuando debe subir a 
buscar su segundo premio. 

“Ahora cuando digo que practico 
el kettlebell, me contestan: ah, las 
pesas rusas. Antes todos me mira-
ban raro y tenía que explicar que 
son esas pesas redondas con man-
go. Lo mejor es que cada vez son 
más las personas que lo están prac-
ticando. Este año se realizó un Na-
cional que tuvo tres fechas: Santia-
go, Puerto Montt y Concepción. Se 
está metiendo de a poco y nuestra 
zona es uno de los focos importan-
tes del país. Ya no somos parte de 
otra cosa,  es una disciplina que co-
rre por sí misma, con su  propia 
competencia”. 

Demoró en ser reconocida, pero 
su constancia y sus logros le han 
abierto merecidas puertas. Tam-
bién su sencillez, las ganas de mo-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tivar al deporte en un país tan se-
dentario como el nuestro. 

Rocío cuenta que “soy profesora 
de Educación Física. Trabajo en un 
colegio y en la municipalidad de 
Chiguayante, con 60 alumnos entre 
los 13 y 78 años, todo gratuito y en-
señando esta disciplina. De ahí te-
nemos 7 deportistas compitiendo 
a nivel nacional, aunque son todos 
más mayores que gente joven. Hay 
pocos de menos de 20 años. Debe 
ser porque hay que tener paciencia, 
esto es lento y los jóvenes quieren 
que todo sea más inmediato. Aho-
ra quiero llevarlo a los colegios y sa-
car chicos más pequeños, empe-
zar desde temprano”. 

 
Mirando atrás 

Diez títulos mundiales en solo 
seis años. Una de las deportistas 
más exitosas de la zona en este úl-
timo tiempo, en una disciplina que 
antes ni siquiera tenía categoría 
para ser premiada.  

“Recuerdo esa primera medalla 
en Italia como una locura. Yo había 
ido a Argentina y Perú jugando béis-
bol, nunca más allá. Cuando miro 
para atrás y son solo cinco o seis 
años, veo un camino de esfuerzo y 
de transmitir lo que sé. No pido que 
me den el asiento porque gané diez 
veces, trato de perfeccionarme, de 
aprender y seguir trabajando”. 

También advierte que “sigue sien-
do difícil viajar porque te subven-
cionan el viaje, la competencia, 
pero hay que pagar otras cosas. Ya 
me conocen un poco más, pero 
cuando tu deporte no es olímpico 
debes postular torneo tras torneo 
y cuando me digan que no, será 
complicadísimo. Sicólogo, nutri-
cionista, kinesiólogo, todo eso sale 
del bolsillo de nosotros”. 

¿Está en su mejor momento de-
portivo? ¿Cuánto le queda de carre-
ra a este nivel? Rocío apunta que “en 
Bélgica había una señora de 78 años 
participando y yo tengo 34. Supon-
go que me queda harto. El inconve-
niente es lo que se gasta en viajar, 
pero voy a darle hasta que me lesio-
ne o se acabe la plata”.
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Justicia para Rocío: 
“antes nadie sabía 
qué es el kettlebell”
Fue doblemente premiada por el IND, como la mejor en su 
disciplina y por logros internacionales. Campeona mundial 
va por más y tiene clarísimos sus objetivos 2023.

RECONOCIDA ENTRE LAS SOBRESALIENTES DEL BÍO BÍO

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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C
on las medidas restric-
tivas del Covid ya atrás, 
el 2023 aparece como 
un año donde el depor-
te no tendrá ningún 

tipo de limitación, como sí pasó en 
2020, 2021 y parte de 2022. Ello, sin 
dudas, permitirá que tanto los atle-
tas como aficionados a las distin-
tas disciplinas disfruten de compe-
tencias de alta envergadura, en un 
escenario donde Chile contará con 
una cita de lujo: los Panamerica-
nos y Parapanamericanos, que se 
llevarán entre el 20 de octubre y el 
5 de noviembre y el 17 al 26 de no-
viembre, respectivamente. 

Será la versión número 19 de la 
cita convencional y la séptima pa-
ralímpica, donde la Región recibirá 
al remo y al canotaje en la Laguna 
Grande de San Pedro de la Paz. En 
estos deportes justamente apare-
cen nombres locales que prometen 
ser figuras: las hermanas Antonia y 
Melita Abraham, Felipe Cárdenas y 
María José Mailliard, entre otros. 

Además, hay más atletas que 
quieren estar presentes: Margarita 
Masías y Josefa Quezada en el atle-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tos en un circuito enlazando con 
otras competencias o válidas para 
realizar las marcas necesarias. 

Los deportes que entregarán cu-
pos directo son: balonmano, boxeo, 
breaking (break dance), clavados, 
ecuestre adiestramiento, ecuestre 
evento completo, ecuestre salto, es-
calada deportiva, gimnasia artísti-
ca, gimnasia rítmica, gimnasia 
trampolín, hockey césped, natación 
artística, pentatlón moderno, polo 
acuático, surf, tenis, tenis de mesa, 
tiro, tiro con arco y vela. 

Se espera que 7 mil atletas con-
vencionales y 2 mil para atletas pro-
venientes de 41 países compitan en 
39 deportes panamericanos y 17 
parapanamericanos, con 61 y 18 
disciplinas, respectivamente. 

Neven Ilic, presidente de Pa-
nam Sports, destacó el carácter 
único de esta competencia. “Estos 
Juegos serán un evento histórico, 
tendrá el mayor número de atle-
tas participantes jamás vista con 
más de 6.900 y tendremos una ci-
fra récord de disciplinas clasifica-
torias a los Juegos Olímpicos (...) 
Será el evento deportivo que más 
plazas dará para los Olímpicos 
en el mundo. Por eso, marcarán 
un antes y después para el depor-
te chileno”. 

tismo, Cristóbal Game en el rugby, 
y en el ámbito paralímpico Kathe-
rinne Wollermann en el canotaje, 
Mauricio Orrego en el atletismo y 
Nayadet Garcés en las pesas son 
nombres a tener en cuenta. 

Junto con ellos, también es proba-
ble que se sumen otros deportistas 
locales en disciplinas colectivas 
como el básquetbol en formato tra-
dicional y 3x3, donde nombres 
como Josefina Viafora, Yenicel To-
rres y Felipe Inyaco han sido prota-
gonistas en las últimas competen-
cias. El tenis de mesa, el balonma-
no y la vela son otras disciplinas 

donde podría haber protagonismo 
regional.  

Más allá de la ambición de llegar 
lo más arriba posible en una com-
petencia que será muy especial por 
realizarse en Chile, lo cierto es que 
muchos atletas también toman su 
participación en los Panamerica-
nos y Parapanamericanos pensan-
do en un objetivo mayor: los Juegos 
Olímpicos de París 2024.   

 Serán 33 las modalidades pan-
americanas que entregarán pasajes 
a Francia, ocho más que Lima 2019. 
21 disciplinas otorgarán clasifica-
ciones directas y 12 sumarán pun-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Los eventos que marcarán la 
temporada 2023 en el deporte local

Sin dudas, el calendario de la próxima temporada estará 
marcado por los Panamericanos y Parapanamericanos de 
Santiago, donde aparte de haber varios nombres locales que 
dirán presente con posibilidades de ser figuras importantes, 
el remo y el canotaje tendrán como sede la Laguna Grande en 
San Pedro de la Paz. La vuelta del Mundial de Rally, nuevos 
challenger de tenis, la participación de Basket UdeC en la 
Champions League y la final nacional de los Juegos 
Deportivos Escolares también destacan en la agenda. 

MUNDIAL DE RALLY  
tuvo su primera edición 
en la zona en 2019, con 
un gran impacto 
deportivo y también 
económico para Biobío. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Otros eventos 
En el básquetbol, la UdeC tendrá 

acción internacional con las últi-
mas dos ventanas del Grupo D de la 
Champions League Americas 2022-
2023. La primera tendrá como sede 
el gimnasio El Templo del Rock de 
Buenos Aires, Argentina, donde el 
Campanil jugará el viernes 13 ante 
el local Obras Sanitarias (21 horas) 
y al día siguiente se medirá con 
Franca de Brasil (20 horas).  

Todo se cerrará en Brasil, entre el 
3 y el 5 de febrero, en el Gimnasio Pe-
dro Morilla Fuentes, y los dirigidos 
por Cipriano Núñez jugarán prime-
ro frente a Obras (sábado 4, 19 ho-
ras) y luego con Franca (domingo 5, 
19 horas).  

En el fútbol, como ha sido la tóni-
ca desde la remodelación del Ester 
Roa, se espera contar con duelos 
de nivel internacional. Uno ya está 
confirmado y será este jueves, cuan-
do desde las 20 horas la Universidad 
Católica se mida con Oriente Petro-
lero de Bolivia. En enero, además, se 
podrían concretar otros dos en-
cuentros: Universidad de Chile vs 
Independiente de Argentina (do-
mingo 15), y Colo Colo contra el 
mismo Independiente (miércoles 
18). Sin embargo, al consultar a la 
municipalidad de Concepción al 
respecto, se indicó que aun no exis-
te ningún requerimiento oficial de 
nadie solicitando el uso del recinto 
para dichos juegos. 

En el tenis, del 23 al 29 de enero 
en las canchas de Bellavista se rea-
lizará una nueva edición del Cha-
llenger Dove Men+Care Concep-
ción, evento que por tercer año con-
secutivo llegará a a la ciudad. Con 
un cuadro de 32 jugadores en sin-
gles y 16 en dobles, la ratificación de 
los principales nombres que dirán 
presentes está relacionada con el 
Abierto de Australia, el primer 
grand slam de la temporada. Dicho 
certamen se disputa entre el 16 y el 
29 de enero, entonces jugadores 
mejor ranqueados que queden fue-

nos a lo largo de la pandemia de 
Covid y estamos seguros de que este 
es el momento adecuado para nues-
tro regreso”. 

 
Una fiesta del deporte escolar 

Otro hito que habrá en la Región 
la siguiente temporada será la rea-
lización de la final nacional de los 
Juegos Deportivos Escolares. Si bien 
en 2022 ya se llevó a cabo en tres dis-
ciplinas (básquetbol, ciclismo y ba-
lonmano), ahora se sumarán nuevas 
disciplinas de las seis restantes (na-
tación, futsal, vóleibol, ajedrez, judo 
y atletismo) en categoría Sub 14. 

Andrea Saldaña, seremi del De-
porte, indicó que “es muy probable 
que tengamos este 2023 la final na-
cional de los Juegos Deportivos Es-
colares en nuestra región. Estamos 
trabajando junto al IND Biobío para 
entregar una buena propuesta al 
nivel central que nos permita cobi-
jar, probablemente junto a otras re-
giones, la mayor cantidad de disci-
plinas deportivas y que la fiesta del 
deporte escolar, una vez más, se 
viva en diferentes comunas de la 
región. Biobío ha dado muestras 
más que suficientes de su alto nivel 
organizativo para este tipo de com-
petencias. Este 2022, por ejemplo, ya 
fuimos sede de la final nacional del 
ciclismo, balonmano y básquetbol 
con muy buena opinión de todos los 
participantes”.   

Esta instancia será clave para otro 
evento que llegará al país en la pró-
xima temporada: la final sudameri-
cana escolar, tal como lo comentó 
la propia seremi del Deporte.  

“Recordemos que este 2023, ade-
más, Chile será sede del sudameri-
cano escolar, por lo que la final na-
cional será altamente atractiva y 
donde se definirá a nuestros repre-
sentantes para ejercer la localía en 
esta cita deportiva a nivel subcon-
tinental”, dijo Saldaña.

ra en la primera semana podrían su-
marse al torneo penquista. 

En la edición 2021, el colombiano 
Daniel Galán se quedó con el triun-
fo tras derrotar al argentino Sebas-
tián Rodríguez en tres sets, con par-
ciales de 6-1, 3-6 y 6-3 . El chileno 
que llegó más lejos fue Gonzalo 
Lama, que cayó en semis ante Ro-
dríguez. 

 
Vuelve el Mundial 

Una cita que sin dudas es espera-
da no sólo por los fanáticos de los 
deportes tuerca, sino también por 
la ciudadanía en general debido a 
sus beneficios asociados, es el Mun-
dial de Rally, que volverá a la zona 
tras su exitosa fecha de 2019. 

En esta oportunidad, Biobío reci-
birá la fecha 11 del calendario, en-

tre el 28 de septiembre y el 1 de oc-
tubre. Un evento que también gene-
rará mayor expectación por lo si-
guiente: previo a la jornada en la 
zona, la competencia no pasará por 
Argentina, como sí pasó en 2019. 
Por ello, se espera que pueda llegar 
una mayor cantidad de aficiona-
dos y se pueda generar un impacto 
aún  más positivo que en esa oca-
sión, donde según cifras entrega-
das por las autoridades se genera-
ron ingresos cercanos a los $15 mil 
millones en el ámbito turístico. 

Jona Siebel, director general del 
promotor del WRC, señaló en el si-
tio oficial de la competencia que 
“estamos muy contentos de volver 
a América del Norte y del Sur. He-
mos mantenido un diálogo con los 
organizadores mexicanos y chile-
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Cita, en categoría Sub 14, se 
llevará a cabo en la Región. 
Serán nueve disciplinas las 
que se disputarán. 

Juegos Deportivos 
y su final nacional

Para que el Ester Roa reciba 
amistosos de Colo Colo y la 
U. de Chile ante 
Independiente de Argentina 
en enero próximo. Municipio 
no ha recibido ninguna 
solicitud por el recinto.

De momento no 
hay nada concreto

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD
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EL DEPORTE ESCOLAR se tomará la agenda con la realización de la final nacional de los Juegos Deportivos 
Escolares, que contempla nueve disciplinas. En 2022, la Región recibió al básquetbol.

LAGUNA GRANDE DE San Pedro de la Paz recibirá el canotaje y el remo en Panamericanos y 
Parapanamericanos de 2023. Anuncio se realizó en junio pasado, con presencia de la 
ministra del Deporte, Alexandra Benado. 
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EL TENIS OTRA VEZ TENDRÁ eventos internacionales, con dos challenger de tenis. El año 
pasado, el colombiano Daniel Galán celebró en el primero, en Bellavista. 
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S
e logró terminar 
una temporada 
como hace años 
no se hacía. Es-
pecíficamente 

desde 2019 que la competen-
cia sufrió interrupciones, pri-
mero por el Estallido social, 
y luego por la pandemia, con 
la cual derechamente no se 
compitió en un largo perío-
do. Por eso el 2022 fue tan 
relevante: sumado al interés 
por regresar a las citas de-
portivas, se completó el ma-
sivo regreso de estudiantes a 
clases presenciales, con lo 
que se abandonaron las prác-
ticas virtuales y se reactiva-
ron las selecciones y confor-
maciones de planteles en di-
versas disciplinas. 

Tanto la competencia in-
terna como externa fueron 
fuertes. Trofeos de interca-
rreras se tomaron los espa-
cios, así como los gimnasios 
se vieron inundados por dis-
putas de nivel regional y na-
cional. Muchos lo vivieron 
por primera vez, otros extra-
ñaban la experiencia de ves-
tir la camiseta de su casa de 
estudios, pero también los 
entrenadores lamentaron la 
ausencia de quienes termi-
naron su etapa académica y 
no pudieron despedirse den-
tro de la cancha. 

El vóleibol fue uno de los 
deportes colectivos que ma-
yor interés generó. Grandes 
campeonatos de esa catego-
ría se dieron en nuestro país 
y, por supuesto, hubo tremen-
dos equipos de la región del 
Biobío que tendrán la vara 
alta este 2023. Principalmen-
te, el circuito Fenaude se lle-
vó todas las miradas y el prin-
cipal protagonista fue la Uni-
versidad de Concepción. 

¿Qué viene el 2023? ¿Cómo 
será la programación de esta 
nueva temporada? ¿Cómo re-
novarse en el éxito y trabajar 
con los nuevos talentos? Son 
algunas de las interrogantes 
que asoman en la cabeza de 
los protagonistas en época de 
vacaciones. 
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“No se presentaron dificul-
tades más allá de la inclu-
sión en el equipo de los juga-
dores, que en realidad es un 
proceso donde se va desa-
rrollando el equipo. El proce-
so de adaptación fue muy si-
milar en ambos. Tuvimos 
campeonatos de prepara-
ción y dificultades propias 
del deporte como encontrar 
la identidad de juego y las 
formas en que hay que llevar 
adelante los partidos con 
nuestras armas”, dice Armoa. 

 
Título y subtítulo 

El Campanil realmente bri-
lló en los CNU tras superar las 
barreras regionales. Se impu-

Juan Ignacio Armoa, entre-
nador de selecciones del 
Campanil, manifiesta que en 
cuanto a lo competitivo “el 
balance es muy positivo por-
que luego de la pandemia es 
el primer año calendario que 
logramos completar. Esto nos 
permitió participar en una 
infinidad de campeonatos 
con las categorías inferiores y 
también con las selecciones 
representativas de la univer-
sidad. Obtuvimos resultados 
muy buenos, que nos ponen 
contentos y nos motivan para 
seguir trabajando”. 

En ese sentido, destaca 
que “en categorías adultas 
obtuvimos el Campeonato 

Nacional Universitario de va-
rones y con las mujeres llega-
mos a la final del disputado 
en Temuco, lo que nos posi-
ciona como una universidad 
fuerte y nos pone muy con-
tentos porque el cuerpo téc-
nico y la Unidad de Deportes 
han trabajado muy bien para 
que todos tengan la posibili-
dad de la competencia”. 

Sobre el duro trabajo que 
conllevó el regresar a clases 
presenciales y a los exigentes 
entrenamientos en terreno, 
cuenta que “los chicos y chicas 
se han esforzado mucho en lo 
deportivo y académico para 
llevar a cabo las dos carreras”. 

“Han podido completar 

una gran temporada consa-
grándose campeones y tam-
bién en lo académico, donde 
han tenido un gran año uni-
versitario. Han demostrado 
mucho vigor y valentía a la 
hora de disputar los encuen-
tros y comprometiéndose 
con los entrenamientos. 
Agradecido por la oportuni-
dad a la Unidad de Deportes 
que nos ha abierto las puer-
tas y dejado trabajar con 
suma tranquilidad”.  

Rosario Martínez, jugado-
ra forera, añade que “lo más 
complicado fue el hecho de 
adecuarse a un equipo nue-
vo. Además, este fue el pri-
mer año donde realmente la 

pandemia se había olvidado 
porque el 2021 también juga-
mos pero no todo estaba al 
100%. El volver a colocarse el 
switch del entrenamiento a 
diario y de campeonatos con 
horarios extendidos, además 
de las clases presenciales que 
para muchas era algo nuevo, 
fue un cambio de ritmo y car-
ga importante”. 

 El capitán, Benjamín Ruiz, 
también expresa que fue bueno 
el tener competencia nueva-
mente. “Nos estuvimos prepa-
rando antes de manera online y 
se extrañaba poder regresar a 
competir. En la región siempre 
hemos tenido buenas rivalida-
des y se jugó harto”. 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDVÓLEIBOL UNIVERSITARIO

UdeC quiere un 2023 donde otra 
vez acierte todos sus remaches

El vóleibol universitario es prueba del éxito deportivo de U. de Concepción en 2022, 
con hombres campeones nacionales y damas finalistas. Los protagonistas cuentan lo 
que viene esperando una temporada normal y sin restricciones. 

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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so en un campeonato mascu-
lino que tuvo como sede pre-
cisamente a la Casa del De-
porte, y que transformó cada 
partido en una caldera. Se 
jugó entre el 2 y el 7 de octu-
bre, y contó con la presencia 
de 14 establecimientos de 
educación superior desde el 
norte hacia el sur.  

Con campaña perfecta -
solo triunfos y apenas un set 
perdido en el último parti-
do-, dieron cuenta de Uni-
versidad del Biobío, Univer-
sidad de Atacama, Universi-
dad Católica del Maule, 
Universidad de Viña del Mar 
y Pontificia Universidad Ca-
tólica de Valparaíso. 

Fue un paso arrollador y 
Benjamín Ruiz lo tiene claro. 
“Pudimos obtener muy bue-
nos resultados durante el 
año, ganando la competen-
cia regional y nacional a nivel 
universitario. Después, aun-
que se nos hizo difícil al final, 
hicimos un buen papel en la 
Liga Nacional quedando 
cuartos en la tabla. En com-
petencia universitaria estuvo 
todo bien”, sostuvo. 

Las chicas no se quedaron 
atrás. Pese a no comenzar 
con cartel de favoritas, tu-
vieron un gran campeonato 
culminado con un subtítulo. 
Superaron a Universidad de 
La Frontera, Universidad de 
Viña del Mar, Pontificia Uni-
versidad Católica de Valpa-
raíso y Universidad Austral, 
registrando su única derrota 
en la final frente a Universi-
dad de Chile. 

“Sentí que fuimos forta-
leciendo los lazos a medida 

fin de semana y después nos 
tocaba un martes y ni si-
quiera de local, siendo que 
somos los campeones vi-
gentes. Para nosotros eso 
era molesto”, reclama el ca-
pitán masculino. 

Martínez, quien ya no 
competirá este 2023 debido 
a las instancias en que se 
encuentra en su carrera de 
medicina, señala que “la 
idea sería volver a entrenar 
con los mismos horarios y 
exigencia de todos los años, 
también incluyendo nue-
vas niñas porque las más 
antiguas iremos dejando el 
equipo universitario y eso 
requiere mucho entrena-
miento”.  

Por su lado, Ruiz mantiene 
que “siempre tratamos de 
mantener la vara alta y traba-
jar sobre lo conseguido. 
Nuestros objetivos, por ende, 
están nuevamente en ganar 
la competencia nacional a ni-
vel universitario. Para noso-
tros es complejo pero siem-
pre intentaremos hacer lo 
mejor posible”.

cipalmente se notó el des-
gaste de los viajes producto 
de las programaciones. 

 
2023 en mente 

Para este año, los protago-
nistas esperan conseguir la 
dura tarea de renovarse en el 
éxito, lo que también signifi-
ca añadir nuevos voleibolis-
tas para vestir la casaquilla 
auricielo. Asimismo, ven con 
ojos positivos una tempora-
da deportiva 100% normal 
para intentar desplegarse 
como hasta hace años atrás. 

“Esperamos que este año 
sea también de muchos éxi-
tos, como el año pasado, pero 
siempre desde el trabajo. Oja-
lá se incorporen nuevos juga-
dores y que estos agarren rit-
mo rápidamente para poder 
afrontar las competencias”, 
expone Armoa.  

Asimismo, visualiza “que 
será muy duro, mantenerse 
va a ser mucho más difícil de 
lo que fue llegar, pero la am-
bición que nos caracterizó 
desde que iniciamos el pro-
yecto fue dejar a la universi-
dad en lo más alto y para 
eso seguiremos trabajando. 
Estamos en línea cuerpo 
técnico, jugadores y Unidad 
de Deportes para que esto 
suceda desde la entrega, el 
compromiso y el esfuerzo. Si 
estos tres pilares están bien, 
el edificio se mantiene sóli-
do y cada vez le podremos 
poner más pisos para llegar 
a tener el rascacielos más 
grande”. 

Sin embargo, entre los ju-
gadores se repitió la crítica 
respecto de las programacio-
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universitarios. Varones 
fueron campeones en 
Casa del Deporte y 
damas ganaron la plata 
en Temuco.

Se jugaron dos 
nacionales

presenciales marcó el 
transcurso de la 
competencia. 
Jugadores dejaron de 
entrenar y estudiar vía 
remota.

Primer año  
de retorno a 
clases
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que se daban los campeona-
tos y lo que se vió en el Na-
cional fue eso. A pesar de 
los buenos resultados, lo 
que sentíamos dentro de la 
cancha, el pasarlo bien to-
das, creo que no se había 
dado con tanta fortaleza en 
otra oportunidad. En lo de-
portivo por supuesto tuvi-
mos logros como salir se-
gundas en el Nacional y pri-
meras en Ldes, pero lo más 
importante es el equipo que 
hicimos”, menciona Rosa-
rio Martínez. 

En un ciclo que comenzó 
en abril y se cerró en noviem-
bre, las escuadras universita-
rias también supieron obte-
ner importantes resultados 
en otro tipo de torneos como 
los Juegos Binacionales de la 
Araucanía, el Torneo de Me-
nores sub 18, Copa Alema-
nia y sus correspondientes 
ligas nacionales, donde prin-

nes en distintos niveles, las 
cuales, según entienden, per-
judicó a equipos de regiones 
como la UdeC, que debió ju-
gar bastante seguido y con 
importantes viajes a lo largo 
del año, lo que les complicó 

compatibilizar estudios y dis-
tintos campeonatos.  

“Sobre el torneo regional 
Adesup, se podría decir que 
un poco mal organizada res-
pecto a nosotros porque ju-
gábamos, por ejemplo, un 



18 Diario Concepción Lunes 2 de enero de 2023

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

TENIMESISTA ANGOLINO

M
ientras se disputaba 
la final Adesup en 
Universidad Andrés 
Bello, Juan Francis-
co Carrasco asoma 

como uno de los protagonistas con su 
fuerte derecha, buscando el bicam-
peonato para su casa de estudios. Tie-
ne difíciles rivales al frente, pero solo 
él sabe cuánto ha costado llegar has-
ta ahí. 

Es que es su segundo año jugando 
por Unab, y el 2021 alcanzaron el pri-
mer puesto, pero esta vez todos los 
equipos se han reforzado mu-
cho. En lo personal, viene de 
un largo trabajo retomando la 
actividad que abandonó por 
cinco años. Por eso, el segundo 
lugar que terminaría obtenien-
do junto a sus compañeros -
solo por diferencia de sets- 
pasa a segundo plano cuando 
habla del proceso.  
 
Todo nació en Angol 

“Tenía un vecino que me enseñó a 
jugar ping pong. Un día me dijo que iba 
a haber una escuela y me preguntó si 
quería ir. Ahí conocí al profesor Luis 
Vega, que fue mi formador, que hasta 
hoy entrena deportistas de muy buen 
nivel”, recuerda. Ahí comenzó su andar 
por la Asociación de Tenis de Mesa de 
Angol, formadora de grandes jugado-
res como la propia Pamela Espinoza, 
con quien hizo todo su camino y la 
que el mismo día de la final Adesup se 
tituló en duplas femeninas.  

Eso sí, siempre buscó más. “Cuando 
era chico siempre jugué en la Región 
del Biobío porque había más nivel y 
competía en un campeonato llamado 
Biovence, que se jugaba todos los me-
ses en distintas sedes y se sumaban 
puntos. Los ocho mejores del año ju-
gaban un top 8 y gané casi todos esos 
torneos”, cuenta. 

“No quiero sonar ‘sobrado’, pero 
llegó un momento donde tenía muy 
buen nivel y ni en Angol ni en los 

Biovence había 

“Chile ya compite contra grandes 
potencias y eso no aparece”

Juan Francisco Carrasco tiene 23 años, pero un largo 
recorrido por el tenis de mesa, con retiro incluido. Así como 
habla de sus logros y esfuerzo, presenta una mirada crítica 
sobre cómo las instituciones, los medios y la gente ven a la 
disciplina. “Me gustaría que sea más reconocido”, asegura. 
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todo, porque estaba muy tieso y len-
to por la masa corporal que había ga-
nado. El nivel estaba todavía, pero los 
golpes eran distintos por mis dimen-
siones. Tuve que empezar práctica-
mente de cero”, sostiene.  

Por eso comenzaron las prácticas 
intensas tres días a la semana, con un 
Juan Francisco sorprendido gratamen-
te con las condiciones de su casa de es-
tudios. “No hay nada que decir, es un 
lujo. La Unab está mucho mejor que 
otras universidades que se estanca-
ron. Hay mesas profesionales con las 
que se juegan y son las mismas con las 
que entrenamos”, destaca. 

 
Visión del panorama  

Junto con entrar al circuito univer-
sitario del Biobío y también tener ex-
periencias a lo largo del país, se formó 
una opinión respecto de cómo se ve y 
se organiza el tenis de mesa, práctica 
invisibilizada frente a otros deportes. 

“Me saco la cresta entrenando. Yo 
vivo en el centro de Concepción y las 
prácticas son a las 7 y media u 8 de la 
noche, por lo que dependo de alguien 
que me lleve al centro. Hay selecciones 
que entrenan mucho más temprano 
que nosotros. He perdido buses a An-
gol por jugar. También siento que es un 
deporte que siempre da frutos, pero no 
se le toma el peso que de verdad me-
rece”, menciona. 

Es más, de momento parece decidi-
do a dejar el tenis de mesa universita-
rio para centrarse en sus estudios, ante 
la desmotivación que diversas situa-
ciones le han generado, como la desi-
gualdad en la utilización de espacios 
en entrenamientos o campeonatos de 
nivel nacional en comparación a otras 
disciplinas, así como también la poca 
pulcritud para la entrega de trofeos. 

Mientras regresa de su trabajo que 
mantiene en este período de vacacio-
nes - “para mantenerme a mí mismo y 
no pedirle plata a mis papás”-, piensa 
en los sucesos que concibe como injus-
tos y le gustaría que “el tenis de mesa 
sea un deporte más reconocido. La 
gente no lo ve, piensa que el jugador no 
se cansa, solo se queda con el fútbol o 
el básquetbol. Chile ya compite al pri-
mer nivel, contra grandes potencias, y 
eso no se ve, aparece muy poco. Eso me 
desmotiva para seguir jugando. No 
tengo pensado alejarme, pero no me 
proyecto viviendo del deporte”.
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c o m p e t e n -
cia. Más encima, si 

quería mejorar, debía viajar, así que 
me aburrí. Aparte la Federación co-
menzó a cobrar muchas inscripciones 
y se transformó en puro lucro”. 

En ese instante vino la decisión de de-
jar la disciplina, enfocándose únicamen-
te en su vida adolescente y los estudios. 
Explica que “entrenaba todos los días y 
los sábados jugaba campeonatos. En-
tonces veía que mis amigos salían a ca-
rretear y empezaron a hacer sus vidas. 
Entonces entré al gimnasio, porque no 
me sentía conforme con mi físico al ser 
delgado y ahí dejé el tenis de mesa para 
cambiar de ambiente”.  

 
“Mi abuelo me lo pidió” 

El 2021 fue su ingreso a clases y, con 
ello, el retorno al tenis de mesa. Se jun-
taron dos cosas que lo hicieron tomar la 
decisión: “mi abuelo me pidió que vol-
viera a jugar antes de fallecer. Él siempre 
me acompañaba a los campeonatos y 
pensé en regresar porque la universi-
dad me dio la posibilidad de entrar be-
cado por el deporte. Me puse a entrenar 
en Angol antes de entrar a clases y ahí 

me motivé. Quise tener 

de nuevo lo que me hacía feliz cuando 
era chico”, reflexiona.  

No es nada fácil el desafío de volver 
al nivel que alguna vez tuvo y que lo lle-
vó a triunfar en el circuito regional y 
ser seleccionado nacional, además de 
conocer casi todo el país y Perú. Cin-
co años fuera de la actividad y su cam-
bio físico eran los obstáculos, pero 

“mediante entrenamiento fue me-
jorando todo. El ‘profe’ Fins-

chi me ayudó 
c o n  

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Basilio, Gregorio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 799

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, Local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/20 10/25
LOS ÁNGELES

13/28
SANTIAGO

11/26                    
CHILLÁN12/27

RANCAGUA

12/26
TALCA

12/23
ANGOL

9/20
TEMUCO

8/16
P. MONTT

11/21
MARTES

13/22
MIÉRCOLES

10/22
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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